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Rapports d'activite des sections

A l'instar des vergers ajoulots, la section de Bale a foisonne d'activi-
tes en cette periode emulative 1997-98 sans se relächer aucunement.

A la mi-aoüt dejä, nos membres, sous la houlette de Markus Fursten-
berger, historien reconnu, suivaient attentivement les descriptions archi-
tecturales et decoratives fort detaillees d'une partie du vieux Bale, au
depart de la cathedrale, que notre mentor a su placer dans le contexte histo-
rique de l'epoque et des evenements qui y sont lies.

La section de Zurich nous a rendu visite le 30 aoüt. Elle a pu decou-
vrir les curiosites du port de Bale et nous assurer de sa chaude amide.

Penetrer les entrailles d'une grande usine chimique, Clariant ä Mut-
tenz Schweizerhalle, en l'occurrence, n'est pas evident. Le 22 octobre,
en nous divisant en plusieurs groupes, solidement encadres, nous avons
parcouru les labyrinthes des installations produisant des colorants et
auxiliaires chimiques, nous attardant plus specialement aux mesures dra-
coniennes imposees pour le respect de 1'environnement.

Le jass du 14 novembre s'est revele etre une bonne partie de plaisir et
non l'empoignade des grands jours.

Notre soiree annuelle du 29 novembre, dans sa forme classique, fut
heureuse et conviviale. Dans le cadre du 150e anniversaire de la fonda-
tion de la societe, notre president central se devait de reprendre l'histo-
rique de notre cheminement. Son expose, fort applaudi, a demontre la
masse de travail deploye pour le rayonnement de la culture jurassienne.
Un intermede de la «Corale ProTicino Basilea», groupe costume dont le
repertoire va du romantisme ä la chanson populaire, nous a transports
de joie.

En route pour le Sud-Sinai', le 8 decembre, avec Mme Maryvonne
Chartier-Raymond, archeologue et egyptologue. Le theme de sa conference

portait sur les envoyes du Pharaon au Sud-Sinai des 2500 ans av.
J.-C., en particulier sur les expeditions vers les mines de cuivre et de
turquoise. Ces visiteurs mal connus ont travaille dans la region desertique
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du fameux couvent de Sainte-Catherine sous la responsabilite de hauts
dignitaires de la Cour qui ont laisse en temoignage de leurs passages, les
mines, les voies de passage ainsi que leurs villages et leurs temples.

Quelle compagnie d'assurance n'a pas soutenu les peintres et sculp-
teurs suisses ou de la region? La Nationale Suisse Assurances n'est de
loin pas une exception ä avoir acquis des oeuvres d'artistes suisses con-
temporains, notamment Amiet, Gubler, Coghuf, Iseli, Tinguely, Lugin-
buhl, Miriam Cahn, pour ne citer que quelques noms, ou, en suivant 1

'alphabet d'Otto Abt ä Irene Zurkinden, donnant ainsi aux collaborateurs la
possibility de se familiariser avec 1'evolution culturelle. Une bonne par-
tie de cette collection, avec commentaires appropries, nous a ete presentee

par Mmc Verena Widmer, conservatrice, le 29 janvier 1998.
Ecouter Alain Gruber, Dr en histoire de l'Art, nous decrire, ä l'aide de

diapositives, les decors des Palais de Saint-Petersbourg dans le plus
grand auditoire de 1'Universite (qui s'est revele trop exigu) est un delice
tant pour 1'ceil que pour la narration.

La cour russe est reputee, depuis le regne de l'lmperatrice Elisabeth,
pour le luxe dont elle s'entoure. Catherine continue dans cette voie et
accumule des collections prodigieuses: le Ghetty du XVIIP siecle. Avec
Paul ICT, Pavlovsk devient un modele de palais neo-classique. Le raffine-
ment des interieurs sous les regnes d'Alexandre Ier et de Nicolas Ier s'ac-
centue. Le Palais d'Hiver est alors ä 1'avant-garde du confort et du bon
goüt, et depasse largement celui des Tuileries, de la residence des rois
d'Angleterre, d'Espagne, etc.

' Bale etant devenue le centre de la Regio Basiliensis, nous avons
applique la formule ä notre choucroute traditionnelle en la faisant preparer
au club sportif d'une maison suisse, sur territoire alsacien par un cuisi-
nier du pays de Bade.

La section de Delemont, en deplacement le 29 mars, a ete recue et
orientee pour ses visites de musees.

A l'assemblee generale du 31 mars, le comite a ete reconduit dans ses
fonctions. Un expose sur le sei par M. Louis Frossard, Dr en chimie, a
ete le prelude ä la visite du Musee du Sei ä Schweizerhalle le 12 mai. Le
forage du 30 mai 1836 entre Birsfelden et Äugst par Carl C. F. Glenck
fut le bon. Avant cette date tous les cantons suisses, ä l'exception de
Vaud, dependaient de fournisseurs etrangers pour l'approvisionnement
en sei. Ce musee installe dans la villa du fondateur des Salines de
Schweizerhalle est d'une haute valeur historique et didactique.

Le Musee d'Histoire Naturelle s'est enrichi recemment de la collection

privee de coleopteres la plus exceptionnelle du monde, constitute
par l'industriel Georg Frey de Tutzing en Baviere. II a fallu 10 ans de
tractations ardues et la constitution d'une fondation pour faire passer la
frontiere ä ce tresor de quelque 3 millions d'especes. Michel Brancucci,
Dr es Sciences, un Jurassien chef du departement d'entomologie et con-
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servateur, nous en a fait decouvrir les exemplaires les plus representatifs,
du plus gros au plus rare, en terminant par la bete ä bon Dieu.

En couronnement de Tactivite 1997-98, l'excursion du 28 juin en
Alsace. Le Musee du textile ä Wesserling retrace l'histoire du textile, de
l'indienne ä la gamme des tissus Boussac, de revolution de la silhouette
feminine de 1800 et 1900, de l'art de fabriquer une robe ä la belle epo-
que, une Sorte de promenade sur fond de reverie. Et de surcroit une
exposition itinerante Christian Dior. Quant au Musee des Mille et Une
ratines ä Cornimont, amüsant ä souhait, il met en valeur des curiosites
naturelles des forets de la region, personnages, animaux, scenes diverses.

S'agissant de l'administratif et du recrutement, nous nous aidons avec
les moyen du bord, mais ne pouvons stopper le vieillissement. Le comi-
te, tres soude et tres cooperatif, a contribue a la bonne ambiance des
rencontres de la section.

Notre traditionnelle soiree de la Saint-Martin s'est deroulee le mer-
credi 26 novembre 1997. Une trentaine de membres environ y ont parti-
cipe. Le Conferencier, M. Claude Hauser, historien et assistant ä l'Uni-
versite de Fribourg, nous a presente un expose sur «la Societe jurassien-
ne d'Emulation et les intellectuels jurassiens de la guerre ä la Liberation»

en nous projetant egalement quelques diapositives du centenaire
de l'Emulation en 1947. A la suite d'une discussion fort stimulante, M.
Hauser a ete applaudi et remercie chaleureusement.

L'assemblee generale s'est tenue le mercredi 13 mai au Buffet de la
Gare; une quinzaine d'emulateurs y ont pris part. Mlle Froidevaux, secretaire,

nous a fait part de sa demission. Le poste reste vacant. Malgre
l'enregistrement d'un deficit des comptes de l'exercice 1997-98,
l'assemblee generale a decide ä l'unanimile de ne pas augmenter les cotisa-
tions de la section. Le president, le tresorier, le conseiller culturel, l'ar-
chiviste et les verificateurs ont accepte leur reelection, pour une annee
en tout cas. A Tissue de la partie administrative, M. Christophe Gerber,
adjoint au Service archeologique du canton de Berne et membre du co-
mite du Cercle d'archeologie de la SJE, nous a presente «un apergu des
fouilles archeologiques sur le trace de l'A16 sur territoire bernois». Tout
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en commentant quelques diapositives. De norabreuses questions ont ete

posees ä notre brillant orateur, qui a su nous interesser ä son domaine.
Un cordial merci ä Christophe Gerber.

SECTION DE BIENNE

Paul TERRIER

President

Dans ces premiers jours d'automne, il est bon de se rememorer les
evenements qui ont emaille la vie emulative lors de l'exercice 1997-
1998. En plus des manifestations que nous allons conter par le menu, il
faudra se souvenir de l'essai de tisser des liens avec d'autres sections en
cette annee marquant le 150c anniversaire de l'Emulation.

Le samedi 13 septembre 1997, nous nous retrouvons au centre Nature
des Cerlatez puis nous effectuons une promenade guidee autour de l'e-
tang de la Gruere. Pour terminer la journee, nous partageons un excellent

repas a 1'Auberge de la Theurre.

Musique, nature et architecture sont au programme de notre sortie du
25 octobre.

Musique: avec la visite de l'exposition «Pom, pom, pom» au Musee
d'ethnographie de Neuchätel. Nature: avec la balade ä travers le Papilio-
rama et le Nocturama de Marin. Architecture: avec la decouverte de l'an-
cienne abbaye de Saint-Jean, de son cloitre et de son musee lapidaire.

La journee, qui s'est deroulee en compagnie de nos amis de Neuchätel,

prend fin ä 1'Hostellerie Jean-Jacques Rousseau ä La Neuveville.

C'est ä Nods, le vendredi 29 novembre, que nous nous retrouvons
pour notre traditionnelle soiree bouchoyade. «Dans le cochon, tout est
bon».

Mais ou done ont passe les caracteres mobiles d'imprimerie chers ä

Gutenberg? C'est la question que nous nous posons lors de la visite du
centre d'impression W. Gassmann ä Bienne le 27 janvier 1998.

Dans un bätiment fonctionnel aux lignes futuristes, plus de plomb, de

linotype ou autre presse typographique. Toute la realisation d'un journal
passe par l'informatique et les ordinateurs. Heureusement qu'en phase
terminale il reste encore le papier.
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Notre assemblee generale du mardi 10 mars 1998 est marquee par la
continuite et la confiance. Les points de l'ordre du jour sont acceptes.
Aucun changement n'est signale au comite. A la verification des comp-
tes notre ami Charles Frote cede sa place, apres des annees de fonction,
ä Pierre Blum.

Merci chaleureux et felicitations sinceres ä l'un et ä l'autre.
Un fait lancinant est ä signaler: c'est la baisse reguliere de l'effectif et

1'augmentation de la moyenne d'äge. Nous analyserons cette situation et
nous tenterons d'y trouver une solution. La morosite ambiante et l'indi-
vidualisme contemporain peuvent apporter un debut de reponse. Pour-
tant une Societe d'Emulation bien vivante aurait un role important ä

jouer dans notre ville plurilingue ou la minorite de langue franchise subit
trop fortement et trop passivement le poids de la majorite de langue ger-
manique.

L'Assemblee generale ä Geneve, le 25 avril, met un peu de bäume sur
nos inquietudes. Parfaitement organisee entre palais, bätiments histo-
riques et croisiere sur le lac.... de «Geneve», eile remporte un succes
revigorant.

Le 9 mai, Corgemont commemore le 150e anniversaire de la mort du
doyen Charles Ferdinand Morel. Cette celebration, organisee par la section

d'Erguel qui a bien voulu associer les Biennois, s'est deroulee au
temple, et principalement au centre du village autour du buste eleve ä la
memoire du pasteur et historien.

Le dimanche 7 juin, une sortie tres conviviale, organisee par la section

de Delemont, nous emmene ä Morimont. A deux pas de la frontiere
d'Ajoie, dans les ruines du chateau, flotte encore le souvenir de Xavier
Stockmar.

Pour clore 1'annee emulative, I'Ajoie nous reserve, le samedi 20 juin
1998, une journee de reve. Une restauralion respectueuse du passe a re-
donne tout son faste ä l'Hötel-Dieu, ancien hopital baroque devenu mu-
see moderne, oü nous accueille une delegation de la section de Porren-
truy.

Bien cache dans les replis d'une campagne verdoyante, au pied du
«Mont Terrible», l'ancien moulin de Paplemont, precieux temoin du
XVIF siecle encore en activite, nous devoile ses rouages et son immense
roue qui pourrait encore chanter. En conclusion de cette journee lumi-
neuse, nous nous rendons ä la ferme-restaurant de «Derriere Mont-
Terri». A cet endroit, le passe avec le «camp de Jules Cesar» rejoint le

present avec une cheminee d'aeration d'un des tunnels de la Transjurane.
Malgre les difficultes rencontrees au cours de notre cheminement, les

moments de joie resteront graves dans nos memoires.
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SECTION
DE LA CHAUX-DE-FONDS

Jean-Marie MOINE

President

Le 20 septembre 1997, en compagnie de representants des sections
des Franches-Montagnes et de la Prevöte, nous etions invites par nos
amis fribourgeois ä visiter avec eux, leur magnifique chef-lieu de canton.

Ce tut pour nous l'occasion de fraterniser entre Jurassiens de tous
horizons.

Mme Marie-Therese Torche nous fit un brillant expose sur l'histoire de
la ville de Fribourg. Puis, tout en nous donnant de nombreuses explications,

eile nous fit visiter la Cathedrale Saint-Nicolas, un ensemble de
trois anciennes maisons patriciennes ä la Grand-Rue, l'eglise des Augus-
tins dediee ä saint Maurice, et l'ancien couvent des Augustins. Elle nous
quitta apres nous avoir montre la fontaine de la Samaritaine et nous
avoir fait remarquer une maison ä meneaux baroques et ä fenetres ä rem-
plissage aveugle.

Nous sommes ensuite revenus au Restaurant de l'Epee situe ä la place
de la Planche Superieure, ou nous avons pris ensemble un excellent re-
pas. Apres quoi chacun termina sajournee comme il le desirait.

Je tiens ä remercier M. Marcel Pretre de sa belle initiative ainsi que
Mme Agnes Jubin, la toute nouvelle presidente de la section fribourgeoi-
se, pour la magnifique organisation de cette splendide journee.

Le 28 novembre 1997, J.-M. Moine invitait les membres de la section
ä un expose sur l'infini. 11 s'agissait bien sür, de la notion de l'infini en
mathematique. Le Conferencier a remonte l'histoire depuis l'epoque des
Grecs, epoque ä laquelle deux ecoles se sont affrontees au sujet de cette
notion: celle qui pronait la notion d'infini potentiel et celle qui defendait
la notion d'infini actuel.

La difficulty etait telle qu'il fallut attendre le siecle dernier pour que
Georg Cantor, mathematicien russe courageux (Saint-Petersbourg 1845-
Halle 1918), reprenne ä bras le corps le probleme de Tinfini. Son idee
etait d'echafauder une echelle des infinis. Sur la base d'une definition ri-
goureuse d'un ensemble infini, il demontra l'existence de certains infinis
(de certains echelons). Le probleme surgit lorsqu'il voulut ordonner ces
divers ensembles infinis. II fut incapable de savoir quel serait le premier
echelon de son echelle, quel en serait le deuxieme, etc.

II ne parvint ä aucune demonstration, ni positive, ni negative.
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En 1931, le mathematicien autrichien Kurth Gödel (1906-1978) eta-
blit, avec demonstration ä l'appui, une proposition qui en termes simples
dit ceci: dans n'importe quelle theorie mathematique existent des propositions

que l'on ne peut ni prouver ni refuter.
En 1963, Paul Cohen a montre que l'hypothese de Cantor est une de

ces propositions de la theorie des ensembles qui n'a pas de solution
definitive.

D'une certaine maniere, cela signifie que Eon ne peut pas dompter
l'infini au moyen d'un nombre fini d'axiomes.

L'infini est indomptable. Definitivement indomptable?
Le 17 decembre 1997, Mme Simone Maillard nous emmenait visiter

1'atelier de M. Claude Lebet, luthier en notre ville. Des explications
nous furent donnees sur l'origine du mot luthier. Ce mot vient du mot
arabe luth qui signifie bois. Des subtilites linguistiques font que luth de-
signe aujourd'hui un instrument ä vent. 80 pieces constituent un violon.
Les eclisses sont en erable, sycomor; la table en epicea; le fond et le
manche en erable; le plateau et le cordier en ebene. Des filets de bois
sont incrustes autour de la table et du fond pour assurer la solidite, la
resistance de ces pieces. Toutes les pieces sont assemblies entre elles et
collees avec de la colle d'os de bceuf. Cette colle a la propriete de se dis-
soudre dans l'eau chaude, ce qui est necessaire pour demonter un violon
au cas oil une reparation serait necessaire. L'äme, petite cheville en bois,
se place ä l'interieur de l'instrument ä l'aide d'une pointe äme. La sono-
rite du violon depend essentiellement de la bonne position de l'äme! De
nombreuses couches de vernis affinent le son de l'instrument et en assu-
rent l'esthetique!

Le chevalet, les cordes (faites jadis en boyau, aujourd'hui en acier),
les chevilles et la mentonniere completent le tout. L'archetier, lui, fa-
brique Farchet avec du crin de cheval male.

Apres avoir longuement reve et admire les nombreux instruments,
nous avons termine cette soiree sympathique autour d'une table d'un
restaurant de la ville.

Nous etions nombreux aussi le 20 mars 1998, ä suivre Eric Matthey,
chez les freres Peter, ä La Sagne, ä la fois ebenistes et cristalliers. Nous
avons du nous separer en deux groupes pour beneficier des explications
de chacun des deux freres Peter.

Philippe Peter nous fit visiter l'atelier d'ebenisterie familial d'oü sor-
tent de vraies merveilles. Nous avons pu comprendre comment, des
mains de 1'artiste, naissent des ravissants cabinets de pendules. Par sa

forme, son volume, son style, chaque cabinet presente sa touche personnels,

sa beaute propre. Nous avons notamment pu voir le cabinet d'une
prestigieuse pendule neuchäteloise type Louis XIV, piece commemorative

creee ä l'occasion du 150e anniversaire de la Republique et Canton de
Neuchätel.
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On cherche des cristaux dans les Alpes depuis des siecles, et dans les

regions particulierement riches en cristaux, des hommes en ont fait leur
metier de cristallier. Ce metier exige des qualites particulieres: outre la
connaissance des roches et des mineraux, il faut beneficier d'une excel-
lente condition physique, de force, d'endurance, de patience et d'une
grande experience de la montagne. Si les freres Peter n'en ont pas fait
leur metier, ils en ont fait leur passion et c'est un peu cette passion que
nous a fait partager Francois Peter en nous faisant decouvrir l'impres-
sionnante collection de cristaux et mineraux que renferme leur cave,
veritable grotte aux tresors.

Les freres Peter nous ont ensuite montre de magnifiques cliches se

rapportant ä leurs expeditions dans les Alpes pour y recolter leurs
cristaux, avant de nous offrir gracieusement la «verree» de l'amitie. En
votre nom, je les remercie encore sincerement.

Le 15 mai 1998, nous tenions notre assemblee generale annuelle au
restaurant de la Loyaute aux Ponts-de-Martel. Merci ä nos emulatrices
Mariette Bantle et Simone Maillard de l'avoir si bien preparee. A noter
que les membres presents ont accepte le projet des manifestations qui
marqueront l'annee du 75e anniversaire de notre section chaux-de-fon-
niere. Des conferences publiques seront organisees en notre ville et se-
ront articulees autour de la notion du nombre d'or: le nombre d'or en
relation avec les mathematiques, la peinture, la musique, la botanique.
Comme bouquet final, notre section organisera le 2 octobre 1999 une
fete marquant jour pour jour cet anniversaire, avec une conference con-
sacree au nombre d'or en relation avec l'architecture et une visite guidee
des «maisons Le Corbusier» ä La Chaux-de-Fonds. Nous esperons stopper

l'hemorragie de l'etat des membres de notre section, mieux, reussir
dans une nouvelle tentative de recrutement.

Le 20 juin, notre emulatrice Malou Meyer nous fit visiter le beau mu-
see d'archeologie Schwab de Bienne. Sous un magnifique soleil, nous
avons ensuite parcouru les rues de la vieille ville animees et colorees par
le marche du samedi matin. Apres un pique-nique bienvenu pres de 1'arret

du funiculaire de Preles, nous avons gagne La Neuveville. Monsieur
Jo Prongue, originaire de Montignez mais residant actuellement dans
cette cite, nous fit decouvrir l'Eglise Notre-Dame de L'Assomption ri-
che des vitraux de 1'artiste valaisanne Isabelle Tabin-Darbellay, avant de
nous faire visiter la vieille ville, ce fleuron architectural de la rive du lac
qu'il connait parfaitement

L'activite du groupe de nos patoisants s'est poursuivie cette annee
encore. En plus d'une revision systematique des verbes auxiliaires, nous
avons lu des Hichtoires de nos dgens di Jura ecrites par J.-M. Moine, et
qui recouvrent une epoque tres reculee de la prehistoire.
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Ce cycle de lövrees s'est acheve par la traditionnelle fete au cours de

laquelle chacun a retrouve 1'ambiance sympathique de retrouvailles fra-
ternelles.

Je remercie sincerement toutes les emulatrices et tous les emulateurs
qui se sont investis sans compter, pour assurer le bon fonctionnement de
notre section et assurer un programme d'activites aussi enrichissantes
que diverses.

Vendredi 27 fevrier 1998: assemblee generale de la section ä Courte-
telle. 31 membres. Expose de haute qualite de Gaston Brahier sur «Le
patois, ce parier qui a nourri mes racines»: origine, litterature, develop-
pement industriel, intransigeance de certains enseignants, patois n'est
pas patoisage, differences locales et regionales, declin, comment l'ecri-
re? Comment le maintenir? Sa conclusion: «Je souhaite simplement
que ce langage, fleurant bon la terre jurassienne demeure le joyau privi-
legie de notre patrimoine.»

Dimanche 29 mars: 26 membres. Cafe de l'amitie avec nos amis
emulateurs bälois et leur devoue president Jean Louis Bilat. Musee
Beyeler ä Riehen (Cezanne, Van Gogh, Monet, Picasso, Braque, Miro,
Matisse, Kandinski, Klee, Warhol). Musee du Papier ä Bale (fabrication
du papier, caracteres, composition, impression, reliure).

Dimanche 7 juin: 34 emulateurs. Marche. Chateau de Morimont: Xa-
vier Stockmar, Louis et Auguste Quiquerez, Olivier Seuret jurent de de-
livrer le Jura de l'oligarchie bernoise. Conference magistrale de 1'histo-
rien Benoit Girard.

Dimanche 23 aoüt: 19 membres. Exposition «Derriere les images»
au Musee d'ethnographie de Neuchälel: provocante; mort, sacre et sexe
au rendez-vous; pouvoir de 1'image. Vieille ville. Chateau. Collegiale.

Dimanche 4 octobre: Rencontre annuelle avec nos amis de Beifort.
Moutier. Peintures murales de la chapelle de Chaliere (Aline Rais). Musee

du tour automatique (Roger Hayoz). Aperitif offert par la commune.
Musee jurassien des Arts (Valentine Reymond).

Telle fut, en style telegraphique, I'activite de la section delemontaine.

SECTION DE DELEMONT

Jean-Claude MONTAVON

President

397



SECTION D'ERGUEL

Jean-Jacques GINDRAT

President

En 1999 notre section, la vice-doyenne de toutes les sections de la
Societe jurassienne d'Emulation, va celebrer ses 150 ans d'existence.
L'Assemblee generale du 24 avril 1999 sera une occasion pour les emu-
latrices et emulateurs de s'associer ä nous et de se deplacer ä Saint-Imier
pour feter l'evenement comme il convient. Ceci concerne l'avenir, le

present rapport jette un regard sur l'annee ecoulee. Une fois encore, le
comite s'est efforce de proposer aux membres de la section un programme

varie. A-t-il toujours repondu ä leur attente? II les invite ä participer
avec enthousiasme aux manifestations de l'annee qui vient.

L'assemblee generale annuelle a eu lieu ä Saint-Imier le 24 mars
1998. Apres la partie statutaire, Stephane Boillat, membre du comite,
avocat et politicien dynamique et enthousiaste, nous a presente le groupe
Avenir. Par-dessus les clivages, ce groupe s'engage en faveur d'une
solution originale des problemes politiques de notre region. Le sujet est
dpineux, il est susceptible de raviver des plaies encore mal cicatrisees.
La discussion qui a suivi 1'expose nous en a donne un echantillon.

En notre epoque de specialisation ä outrance, un Doyen Morel trouve-
rait-il encore sa place? Le 9 mai, ä Corgemont, les organisateurs de la
celebration du 150e anniversaire de la mort de cette personnalite, dans
nos rangs Jean-Pierre Bessire, Frederic Donze, Roland Sermet, Jacques
Lachat, ont eu raison de rappeler sa vie et son oeuvre. Elles continuent
de marquer notre region, meme si nous ne le savons pas toujours.
L'homme d'Eglise, l'intervenant social, ainsi qu'on l'appellerait aujour-
d'hui, l'agriculteur, l'economiste createur d'une institution bancaire ont
ete successivement evoques. L'importance de l'evenement a ete attestee

par la participation du pasteur Berthoud, president de la Pastorale, celle
des autorites du District, en la personne du prefet M.A. Bigler, du maire
de Corgemont, M. R. Benoit, du directeur de la Caisse d'Epargne du
district, M. D. Perret-Gentil et de l'historien Pierre-Yves Donze.

Le 7 juin, le peuple suisse etait appele ä se prononcer sur une initiative
concernant le genie genetique. II s'agit d'un sujet difficile, ä la pointe

de la recherche scientifique et empreint d'emotion. Pour l'aider ä se faire

une opinion, nous avons decide d'offrir ä la population locale une
information objective, en dehors de toute consideration partisane. Nous
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avons organise, le 13 mai, une conference au cours de laquelle un pro-
moteur et un adversaire de l'initiative sont venus presenter leurs
arguments et repondre aux questions de l'auditoire. M. Bernard Walther, re-
presentant Greenpeace, a defendu le point de vue de l'initiative, le pro-
fesseur de pathologie de l'Universite de Geneve, M. Pierre Vassali, celui
des adversaires. Le debat a ete vif et tres respectueux. Le role de I'Emulation

n'est evidemment pas de se meler au debat politique, mais il me
semble qu'elle peut contribuer ä l'animer par une information aussi
objective que possible. Nous verrons si nous renouvellerons l'experience.

La derniere manifestation de l'annee concernee par ce rapport a reuni
un fort groupe d'emulatrices et d'emulateurs, ainsi que d'amis le 20
juin. Organisee par J.-P. Bessire, la promenade nous a conduits, dans le
canton de Fribourg, tout d'abord ä 1'abbaye cistercienne d'Hauterive.
L'ordre cistercien existe depuis neuf siecles, 1'abbaye elle, a ete fondee
en 1138. Elle a connu des periodes fastes et d'autres tres difficiles, ce
qui fut le cas au siecle passe. Les moines ont meme dü 1'abandonner
completement de 1848 ä 1939. II y a actuellement une vingtaine de
moines ä Hauterive. C'est sous l'aimable et competente autorite de l'un
d'entre eux, le pere Michel, que les emulateurs ont visite 1'abbaye. En
quittant cet endroit de calme et de recueillement pour des plaisirs char-
nels, nous avons encore fait le plein du delicieux pain que les moines
produisent. Nous ne nous sommes pas arretes ä la Valsainte mais avons
continue notre route jusqu'ä la Pinte des Mossettes. La maitresse de ces
lieux s'appelle Judith Baumann, elle a ete sacree cuisiniere de l'annee il
y a quelque temps. Sa cuisine est ä la fois respectueuse des traditions -
on doit reserver des mois ä l'avance si l'on veut goüter ä son repas de
Benichon - et pleine d'imagination dans Part d'utiliser les produits et de
les presenter. Elle utilise toutes les herbes et fleurs de la region pour
donner de la saveur et de la couleur ä ses assiettes. Ce fut une journee en
tout point reussie, alliant l'esprit et le corps. Merci ä Jean-Pierre de nous
1'avoir organisee.
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SECTION
DES FRANCHES-MONTAGNES

Nicolas GOGNIAT

President

Ete 1997

30 aoüt 1997: visite de l'exposition de Jean-Rene Moeschier ä l'ab-
batiale de Bellelay. C'est en presence de l'artiste et de quelques emula-
teurs des Franches-Montagnes associes ä la section de Tramelan que
nous avons visite l'exposition. Peinture imposante et qui questionne ä la
fois, peinture d'inspiration mythique et d'architectures superposees en
filigrane, que Bernadette Richard, auteur du 6e volume de la collection

«L'art en CEuvre», a intitule «De l'espace foudroye ä la maTtrise du
feu».

20 septembre 1997: visite en ville de Fribourg, en compagnie des
sections de Fribourg et de la Prevöte. Nous avons ete recus par Mme Tor-
che ä l'Hötel de ville salle du Grand conseil - bätiment du XVIIP -.
Nous avons visite la cathedrale Saint-Nicolas. La grande eglise des

bourgeois, promue cathedrale sur le tard, est le condense de sept siecles
oil chaque epoque a laisse sa marque. Debut de sa construction 1283, vi-
traux de Manessier (1976). Visite de la maison de paroisse Saint-Nicolas,

ancien hotel patricien du XIIP siecle'. Visite du couvent des Augus-
tins du XIIP siecle dont un autel est l'ceuvre des freres Spring de Porren-
truy. Merci ä Mme Jubin pour la magnifique journee qu'elle nous a orga-
nisee.

Printemps 1998

21 mars 1998: l'assemblee generale s'est tenue au Centre jurassien de

readaptation cardio-vasculaire au Noirmont en presence d'une quarantine
de membres. Notre section se porte bien, elle est stable. Nous

avons enregistre 3 admissions, 3 demissions et 3 deces. Les comptes
parfaitement tenus ont ete approuves ainsi que les activites 1998. Avant
de quitter le CJRC, le musicien Nicolas Farine, presente par Suzanne
Paupe, a assure la partie culturelle de la soiree. Titulaire de la virtuosite
en trompette et piano du Conservatoire de La Chaux-de Fonds, docteur
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en musique de l'Universite de Montreal, Nicolas Farine a joue des ceu-

vres de Chopin et Liszt au piano. Un public seduit.
20 juin 1998: c'est en compagnie des emulateurs neuchätelois que

nous avons visite le Chateau de Valangin, ou ce qui subsiste d'une
construction beaucoup plus vaste qui comprenait, au XVIIP siecle, 11 tours.
Par la meme occasion, nous avons visite l'exposition du 150e anniversai-
re de l'independance neuchäteloise. Cette journee s'est terminee par une
degustation de seches, - specialite de Valangin - au restaurant du coin
avant de regagner le plateau franc-montagnard.

SECTION DE FRIBOURG

f" Agnes JUBIN

^ ' Presidente

A notre grande Dame, chere mere Emulation, permettez-nous de vous
presenter une fois encore nos voeux les plus sinceres pour vos 150 ans.
Pardonnez-nous notre familiarite. Veuillez trouver dans notre lettre l'ex-
pression de notre respect et de notre affection. Vous connaissez ce coin
de Fribourg, bien connu des Jurassiens qui, tant de fois, ont parcouru et
parcourent encore la rue du Jura pour rejoindre les bancs de l'Universite.
Et tous les nostalgiques qui, le vendredi soir, aspirent ä retrouver leur
pays pour y vivre la fin de semaine.

Savez-vous qu'il nous a pris l'envie, le 20 septembre 1997, de decou-
vrir des endroits inconnus de la belle cite de saint Nicolas, celle des

Zaehringen, si vous preferez. Pour cela nous avions invite nos cousins
de La Chaux-de-Fonds, des Franches-Montagnes et de la Prevöte. Quelle

belle journee de retrouvailles! II nous a plu de parcourir, de visiter les
lieux les plus connus, de descendre le Court-Chemin, de guigner vers la
Grande-Fontaine, de nous asseoir dans les fauteuils impressionnants des

deputes ä 1'Hotel de Ville, ouvert tout expres pour nous. Vous auriez ai-
me les jeux de lumieres des vitraux de Manessier ä la cathedrale. Mrae

Torche, notre guide, historienne d'art, a titille notre fierte en nous pre-
sentant le magnifique retable en bois sculpte par les freres Spring de

Porrentruy. Mais qui sait, vous en aurez la surprise, en Fan 2000, pour
l'Assemblee generale?

Le plaisir de la table et de la convivialite ont ete les plus forts ä la mi-
novembre. Vous ne nous en voudrez pas d'avoir goüte aux ripailles de la
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Saint-Martin? Rassurez-vous, bouclin, saucisse, gelee et «toetche» por-
taient le label et la fabrication ajoulots. Figurez-vous meme que deux
respectables dames fribourgeoises, inconnues jusque la, nous faisaient
l'honneur de partager notre table.

Plus serieuse fut notre rencontre du 11 fevrier 1998, en collaboration
avec 1'Alliance Fran9aise de Fribourg. Un public nombreux a eu le
privilege d'apprecier la conference de M. Etienne Bourgnon, ambassadeur,
membre de notre section, sur le theme: «Pourquoi faut-il defendre la
langue fran§aise». II nous a convaincus. Cette langue est si belle qu'il
faut autant que possible la preserver de toute contamination. Tres volon-
tiers nous pourrions vous transmettre le contenu de ce plaidoyer.

Par une superbe soiree printaniere, le 15 mai, nous avons plonge la te-
te dans les etoiles et admire notre astre solaire ä l'observatoire d'Epen-
des: le reve el la fabuleuse histoire de notre constellation. II fallait bien
ensuite nous retrouver sur terre pour la rencontre de famille (assemblee
generale). Mais sachez que tout se passe bien, que l'esprit de groupe est
au mieux de sa forme. Chacune et chacun s'engage pour que les täches
se deroulent et roulent avec facilite. U ne vous deplaira pas d'apprendre
que souffle parmi nous un petit vent de jeunesse et de renouveau. Et
pour maintenir la forme, nous envisageons de faire connaitre davantage
la Societe dans les milieux estudiantins et dans d'autres lieux de
Fribourg. Pour cela, une petite brochure est en preparation. La suite dans
une prochaine lettre...

Avec tous nos voeux de bonheur et de longevite. Veuillez recevoir nos
plus fideles et amicales salutations.

Contrairement aux autres annees, oil nos activites s'exercaient exclu-
sivement dans le cadre de la section, la saison 1997-1998 a ete marquee
par une grande ouverture vers d'autres Jurassiens de Geneve et une
participation active ä des manifestations d'envergure.

En effet, dans le cadre de la Foire de Geneve, oil le canton du Jura,
hote d'honneur, disposait d'un vaste espace consacre ä la promotion du

SECTION DE GENEVE

Alphonse PARATTE
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cheval, de nombreux membres de notre section ont assure une permanence

au stand de l'Emulation. On relevera egalement que l'Association
genevoise pour la participation du Jura ä la Foire de Geneve etait animee

par d'eminentes personnalites de notre section, dont un ancien president.
L'Assemblee generale a eu lieu le 23 janvier 1998 au Cafe-Restaurant

des Philosophes. Celle-ci fut suivie d'une partie recreative animee par
un prestidigitateur genevois nomme Jojo.

Dans un esprit de rapprochement avec l'Association des Jurassiens de

l'exterieur, un certain nombre d'entre nous ont participe ä un aperitif au
local de l'A.J.E., reunissant, le 13 fevrier 1998, les comites des deux
associations.

L'organisation par notre section de la 133c Assemblee generale de la
Societe jurassienne d'Emulation, tenue pour la premiere fois de son his-
toire ä Geneve, a fortement mobilise les membres de notre comite.

II convient de remercier ä nouveau chacun pour son engagement et
son efficacite, et notamment le president du comite d'organisation, pour
le succes de cette grande manifestation qui a permis de mieux faire con-
naitre les Jurassiens de Geneve et de favoriser certains rapprochements
entre les Jurassiens de Geneve et ceux du Jura et d'autres cantons. U
convient egalement de relever ici le soutien particulierement apprecie de
la Ville et du Canton de Geneve et nous tenons encore ä remercier tres
vivement les autorites genevoises pour leur accueil chaleureux et sym-
pathique.

La derniere manifestation a consiste ä soutenir une exposition organi-
see en septembre 1998 par la section jurassienne de la Societe des pein-
tres, sculpteurs et architectes suisses (SPSAS). La soiree du vernissage
fut une nouvelle occasion de nouer des contacts entre Jurassiens de
Geneve et du Jura.

Avant de conclure ce rapport, le soussigne aimerait remercier ä

nouveau tous les membres de la section du comite pour l'interet qu'ils mani-
festent ä la vie de notre association et inciter chacun ä susciter de nou-
velles adhesions, notamment au sein des jeunes generations.
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SECTION DE LAUSANNE

Germain SCHAFFNER

President

L'exercice 1997-1998 a ete marque par la reconstitution de notre
section, officialisee par l'assemblee generale tenue le 21 novembre 1997 en

presence de MM. Jean-Franpois Lachat et Maxime Jeanbourquin, res-
pectivement secretaire general et membre du Comite directeur. Fort de

son enthousiasme et de sa jeunesse, le nouveau comite elu lors de
l'assemblee generale s'est attache ä mettre sur pied un programme d'activi-
tes attractif et varie. Peinture, archeologie, sciences, theatre et activites
recreatives etaient au menu. Malgre quelques imponderables, le
programme a ete tenu dans les grandes lignes.

Le 2 avril 1998 une vingtaine d'emulateurs se sont retrouves, pour
une premiere, ä la fondation de 1'Hermitage ä Lausanne afin de suivre
1'exposition de peinture commentee sur le theme «Pointillisme, sur les
traces de Seurat». Cette exposition proposait, ä travers plus de cent
Oeuvres provenant de collections privees et publiques, un eclairage histo-
rique sur la production des peintures neo-impressionnistes au tournant
du XIXe siecle, utilisant notamment la technique poinlilliste qui s'est
elaboree des 1882 dans les travaux de Seurat. La visite fut appreciee ä sa

juste valeur.
Le 11 mai 1998 fut l'occasion d'un rapprochement entre notre section

et le Cercle d'archeologie qui organisait une visite des sites de Vidy et
de Nyon. L'opportunite etait nee au hasard d'une discussion avec la pre-
sidente du Cercle d'archeologie, Mme Raymonde Gaume, lors de l'As-
semblee generale ä Geneve le 25 avril 1998. Notre section s'est associee
ä cette visite qui a ravi tous les emulateurs presents. Les ruines de Vidy
et le musee, ainsi que 1'amphitheatre de Nyon, furent presentes avec
beaucoup de talent par des archeologues professionnels.

La visite de l'EPFL, le 19 juin 1998, a constitue le point d'orgue de
nos activites. Au programme de la journee figuraient la presentation
d'un film sur l'EPFL, la visite du Centre de recherche en physique des

plasmas (C.R.P.P.) avec son reacteur de fusion nucleaire, plus connu
sous le nom de «Tokamak», et la visite de l'Institut de construction en
bois (IBOIS). Les technologies de la fusion nucleaire et de la construction

en bois, bien qu'elles paraissent fort eloignees, presentent un point
commun dans le sens oü chacune d'elles peut apporter des solutions au
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Probleme de l'approvisionnement energetique. Cette activite a attire le
plus grand nombre de membres, une trentaine, confirmant l'interet general

du public pour l'EPFL, temple de la science.
Au chapitre des activites recreatives, nous mentionnerons le pique-

nique qui a eu lieu le 27 septembre 1998 ä Oulens et qui a reuni, malgre
un temps maussade, une vingtaine de membres de notre section pour de

joyeuses agapes.
Le 20 novembre prochain, notre section organisera encore ä Lausanne

une visite de la sculpture de Jean-Pierre Gerber «Homme Femme» si-
tuee ä la Placette des Terreaux et une conference de Claude Hauser au
cours de laquelle il presentera sa these intitulee Aux origines intellec-
tuelles de la Question jurassienne.

Le nouveau comite a egalement ete actif dans le recrutement de nou-
veaux membres avec un succes qu'il aurait souhaite plus probant.

SECTION DE NEUCHÄTEL

Marie-Paule DROZ

Presidente

Le 25 octobre 1997, les sections de Bienne et Neuchätel ont decide
d'unir leurs activites. Nous avons tout d'abord participe ä une visite
commentee de l'exposition «Pom... pom... pom» au musee d'Ethno-
graphie oü nous avons tente, sinon reussi, de voir la musique. Poursui-
vant le programme de la journee, nous avons (re) decouvert le Papiliora-
ma/Nocturama de Marin, puis eu l'immense chance de pouvoir penetrer
au cceur de l'ancienne abbaye benedictine de Sankt-Johannsen au
Landeron, erigee en 1100 et habituellement fermee au public. Apres tant
d'emotions cultureiles, nous nous sommes retrouves au Jean-Jacques
Rousseau ä La Neuveville oü chacun fut heureux de poursuivre l'amitie
tout en se regalant.

Le 15 novembre, une quinzaine d'emulateurs de Neuchätel se retrou-
vaient ä Enges pour la Saint-Martin ä l'Hötel du Chasseur. M. Michel
Riba, membre de notre section, nous a recus avec beaucoup de Sympathie

et son savoir-faire culinaire nous a tous ravis.
Enfin, le 20 juin 1998, notre section s'est associee ä celle des Fran-

ches-Montagnes pour visiter le Chateau de Valangin qui commemorait,
cent cinquantieme oblige, la Revolution neuchäteloise de 1848. La
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confiserie Weber se trouvant ä une encablure du chateau, c'est tout natu-
rellement que nous avons termine la journee par un gateau au beurre...
delicieux!

Je ne suis pas tres douee pour les adieux, mais je tiens tres fort ä un
petit clin d'ceil ä trois emulateurs qui, ä titres divers, ont marque notre
section et qui s'en sont alles en fin d'annee derniere. M. Henry Aubry a

ete une des chevilles ouvrieres des Jurassiens de l'Exterieur dont il etait
le caissier. II a vecu tous les combats de l'independance avec passion.
Son amour du Jura etait communicatif. M. Roger Schaffter, quant ä lui, a

ete l'äme de l'Emulation neuchäteloise, depuis sa fondation jusqu'en
1973, date ä laquelle tous les Jurassiens de Neuchätel se sont regroupes
dans la Societe des Jurassiens de Neuchätel et environs. Comment parier
de M. Jean-Pierre Monnier, sinon ä travers ses textes? Mais c'est main-
tenant I'arriere-automne, c'est le soir du pavilion, et Rose-Helene a
marche si rapidement qu 'eile s 'arrete au bord du fosse, la passereile, et
qu'elle hesite äfranchir la grille du clomaine ou se dressait I'Hotel des
Monts-Jura. Elle se clemande pourquoi son chemin va de nouveau jus-
qu'au feu bleme cle cette lampe qui durcit le froid de la nuit. Elle monte
I'escalier du perron. Elle est de nouveau dans l'etroitesse. Elle dit: «Je
reviens». Elle veut savoir pourquoi cet komme l'emprisonne, et, pendant
qu 'il traverse la salle encombree au foncl cle laquelle aboie son chien,
Rose-Helene enleve ses gants de laine. (L'Allegement).

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Fredy DUBOIS

President

Rien de particulier ä signaler. II est difficile d'organiser quelque chose

ä La Neuveville en raison du manque de repondant. Notre section est
une section de «vieux» (la moyenne d'äge est superieure ä 60 ans), ce
qui restreint encore les possibilites. Les demarches de recrutement ne
rencontrent guere de succes. En effet, il faut le reconnaltre, la Societe
d'Emulation est une societe plutot elitaire. Or, la plupart des jeunes Neu-
vevillois ayant fait des etudes universitaires, done susceptibles de s'in-
teresser ä l'Emulation, vont chercher du travail sous d'autres cieux et
sont «perdus» pour nous. Ajouter ä cela la «concurrence» des centres
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urbains que sont Bienne et Neuchätel, ainsi que nos faibles moyens
financiers. Des lors, pourquoi organiser pour organiser? La participation ä

nos dernieres manifestations (peut-etre etaient-elles mal choisies) s'est
resumee ä trois membres du comite accompagnes de leurs epouses.

SECTION DE PORRENTRUY

Thierry BEDAT

President

Six conferences historiques et scientifiques, ainsi qu'une visite, ont
emaille la saison d'activites 97-98 de la section de Porrentruy qui a
debute le 30 octobre 1997 avec une visite de l'Hötel des Halles, ä Porrentruy,

sous l'experte conduite de Michel Hauser. Le chef de 1'Office du
patrimoine historique a detaille ä la vingtaine d'emulatrices et d'emula-
teurs presents les renovations effectuees dans ce bätiment charge d'his-
toire. Les activites des differents services de l'Office du patrimoine et
ses collections ont egalement ete evoquees lors de cette tres interessante
visite.

Une soixantaine de personnes ont assiste le 20 novembre ä une conference

de Marie-Claire Waille, responsable du Fonds ancien de la Biblio-
theque municipale de Besangon, qui nous a devoile les secrets de la Bible

de Moutier-Grandval. Longtemps en possession du monastere juras-
sien, aujourd'hui propriete de la British Library, cette Bible a ete copiee
dans le scriptorium de Tours. La conferenciere a plus particulierement
traite des modes de fabrication et de la place que tenait ce document ri-
chement enlumine dans la societe du haut Moyen Age.

L'assemblee generale de la section s'est deroulee le 4 decembre. Elle
fut marquee par la demission du comite de Frangoise Ammann qui parti-
cipa ä nos reunions avec une fidelite exemplaire, tout en assumant la
redaction des proces-verbaux et en assurant la mise sous pli des invitations
ä chaque activite mise sur pied par notre section. Malheureusement, le
comite n'a trouve personne pour lui succeder, car le rayonnement cultu-
rel de notre region ne semble plus susciter un grand interet. Avis aux
amateurs! Nous serions heureux de nous tromper.

L'assemblee fut suivie d'une conference de Chantal Gerber
Baumgartner qui fit partager pendant une bonne heure ä une soixantaine d'e-
mulateurs la vie ephemere de la Communaute juive de Porrentruy qui
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resida entre 1800 et 1920 dans la capitale ajoulote et y developpa une
activite intense, notamment en y construisant une synagogue, avant de

quitter la region pour aller s'etablir dans des cites plus importantes.
«Le genie genetique: la naissance du concept et quelques-unes de ses

applications», tel etait le theme de la conference que nous proposa le 19

mars 1998 le professeur Dimitri Karamata, directeur de l'Institut de
genetique et de biologie microbienne de la Faculte de medecine de 1'Uni-
versite de Lausanne. Seules une petite vingtaine de personnes s'etaient
deplacees pour assister ä cet expose, alors ä la pointe de l'actualite
confederate, qui permit cependant ä 1'assistance de saisir assez facile-
ment les grands principes du genie genetique.

Claude Hauser, Dr es lettres de l'Universite de Fribourg, est venu le
23 avril nous entretenir de sa these de doctorat, intitulee: Aux origines
intellectuelles de la Question jurassienne — Culture et politique entre la
France et la Suisse romande (1910-1950). Cette these originale invite
notamment a reflechir sur la responsabilite des intellectuels et les
rapports entre la memoire et l'histoire dans les questions des minorites
nationales. Une soixantaine de personnes ont participe ä cette soiree re-
haussee par la projection du film censure des actualites cinematographi-
ques suisses consacre, en 1947, au cinquantenaire de la Societe
jurassienne d'Emulation.

La saison s'est terminee le 28 mai avec une conference de l'historien
bruntrutain Jean-Paul Prongue qui venait de terminer une etude consa-
cree ä l'histoire medievale dans les Franches-Montagnes et nous en pre-
senta un aspect saillant sous le titre: «Un clan de criminels dans les
Franches-Montagnes ä la fin du Moyen Age.» Soixante emulatrices et
emulateurs assisterent a cet expose qui leva le voile sur une epoque par-
ticulierement troublee du Haut-Plateau.

Nous avons encore accueilli le 20 juin ä l'Hotel-Dieu une vingtaine
de membres de la section de Bienne qui nous firent l'honneur de prendre
l'aperitif avec quelques membres de notre section, avant de poursuivre
leur visite de la ville.

Avec une moyenne de quarante-sept personnes par activite proposee,
notre section confirme la stagnation de la participation ä ses conferences,

constatee depuis quelques annees. Le comite s'est reuni ä cinq
reprises pour elaborer un programme d'activites pouvant interesser un
plus large public.
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SECTION DE LA PREVÖTE

Bernard MERTENAT

President

Annee courante et calme pour la section de la Prevöte: effectif stable
des membres, fidelite renouvelee de la part des membres, un noyau de
fideles il faut le dire.

Samedi 2 mai, une vingtaine de membres repondent ä l'invitation du
comite ä une visite de la ville de Soleure; visites de musees, visite com-
mentee de la vieille ville, repas convivial avant de retraverser le Balmberg

et regagner la Prevöte. Apres-midi et soiree excellents chez des
amis voisins et pourtant apparemment si loin! II faut, de temps en temps,
traverser les montagnes.

Jeudi 18 juin: assemblee generale de la section. Apres le temps des
affaires administratives, celui de l'echange sur la vie et les activites de la
section.

Au programme pour 1998-1999:

- Maintien et developpement des contacts avec les sections sceurs;
Fribourg et Bale. Engagements ä tenir, efforts ä faire pour des Prevötois
ä tendances sedentaires.

-Au cours de 1'annee, des contacts ont eu lieu avec le groupe Jet
d'Art de Moutier, en vue d'un recital Jean Cuttat. C'est ainsi que nous
aurons, fin octobre 1998, en avant-premiere, ce bei evenement ä Moutier,

au Caveau de l'Ours.
Au cours de 1'assemblee generale de juin, nous avons eu le privilege

d'assister ä un expose d'un membre emerite de la section, l'abbe Robert
Piegai, sur l'histoire de la section de la Prevöte de la SJE. Moments
emouvants oü notre ami nous parla de son «Histoire de la section de la
Prevöte», ä laquelle il travaille depuis plusieurs annees. Ce travail, re-
marquable etude, non seulement sur la Prevöte, mais d'interet jurassien
tout entier, fera bientöt l'objet d'une petite edition par la section, grace
aussi ä la precieuse collaboration de quelques membres de la section.

II faut, enfin, relater la participation de la section aux preparatifs, en
terre prevötoise, de la celebration du millenaire de la donation de Mou-
tier-Grandval ä l'eveque de Bale.
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Albert AFFOLTER

SECTION DE TRAMELAN

President

L'activite de la section pour la periode ecoulee peut etre qualifiee de
bonne. C'est par la visite de deux expositions de peintres regionaux que
la section a debute ses activites pour la periode 1997-98. En effet, la
visite de l'Expo. de G. Tolck ä Saint-Ursanne et celle de J.-R. Moeschler,
en aout ä Bellelay ont permis aux membres presents d'apprecier la vita-
lite et 1'extraordinaire production de ces artistes. Sous la conduite des
artistes, les trop rares emulateurs qui avaient fait les deplacements ont
pleinement apprecie les explications necessaires ä une pleine adhesion ä
la demarche parfois deroutante des createurs de reves picturaux. Ces
deux rendez-vous n'ont pas attire beaucoup de monde, mais nous avons
renoue avec des emulateurs que Ton avait perdus de vue.

En automne, le 22 octobre plus precisement, ce fut un captivant expose

propose par Christophe Gerber sur «Les decouvertes archeologiques
liees ä la Transjurane», expose suivi par une quinzaine de personnes. M.
Gerber, archeologue, nous a presente sa nouvelle publication traitant de
la route romaine de Pierre-Pertuis. Cet ouvrage presente le resultat des
fouilles archeologiques sur le trace de la N16, entre Pery et Tavannes.

En mars, le 18, ce fut encore un succes pour le magnifique expose de
M. Albert Angehrn de Tramelan sur «Le monde des Cristaux». Pour
1'occasion nous avions lance une invitation aux membres de la section
des Franches-Montagnes. Une bonne trentaine de personnes ont partici-
pe ä la soiree qui s'est deroulee de 19 h 45 ä 23 heures. Exposition de

pierres, documents, diapositives, passion du Conferencier pour son do-
maine, bonnes dispositions d'un public interesse: voilä autant
d'elements qui ont fait de cette soiree une parfaite reussite.

Notre assemblee generale de section s'est deroulee le 12 juin au
Restaurant Bellevue Les Places/Tramelan. En presence d'une quinzaine de
membres, nous avons eu le loisir de nous pencher sur les faits d'une an-
nee de vie emulative. Depuis notre derniere assemblee, nous avons eu la
tristesse de perdre deux emulateurs qui n'ont jamais ferme leurs portes ä

l'Emulation, meme s'ils ne participaient plus ä nos activites. Nous avons
eu une pensee pour Willy Jeanneret et Gilbert Monnier.

L'effectif de la section est stable mais il serait souhaitable de rajeunir
nos rangs. Au comite, nous enregistrons la venue d'Elisabeth Joly ä la
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vice-presidence, en remplacement d'Anne Sautebin-Le Roy que nous re-
mercions sincerement pour son engagement dans la section.

L'activite de notre section a done ete normale, voire bonne durant
l'exercice ecoule. Que chacun soit remercie pour la part, meme minime,
prise a faire vivre notre section. II faut que chacun se sente concerne par
les activites de l'Emulation jurassienne et Celles de la section. Souvent,
le plus difficile est de prendre la decision de participer ä une conference
ou ä une sortie. La recompense est souvent la rencontre de gens interes-
sants qui vous remontent le moral pour un certain temps. Participez,
chers emulatrices et emulateurs, participez: vous vous ferez plaisir et

vous encouragerez Celles et ceux qui comptent sur vous.

L'exercice a ete marque par plusieurs changements dans la composition

du comite: le president et le vice-president ont procede ä une «roca-
de» de leurs fonctions. Remerciements chaleureux et cordiaux ä Jean-
Marie Aubry, qui a assume avec courage, pendant quelques annees, la
reprise d'une jeune et encore tendre section. D'autre part, Mme Marianne
Rey, qui a quitte le Valais, merite notre gratitude pour sa tenue des pro-
ces-verbaux tout au long des premieres annees de notre groupement.

Pour l'animation culturelle de notre assemblee generale du 23 octobre
1997, hauteur de ces lignes a propose une communication avec projections

lumineuses sur l'activite, comme architecte amateur, d'un capucin
jurassien, le P. Marcel, de son nom de bapteme Jean-Baptiste-Camille
Wicka, de Delemont (1753-1803), qui a mis son talent au service de

quelques bourgeois de Sion et plus particulierement de l'eveque de Sion,
lors de la reconstruction de la ville apres le grand incendie de 1788.

Le president a tenu ä representer la section lors du vernissage de la re-
marquable exposition retrospective de Jean-Franqois Comment, organi-
see du 28 juin au 6 septembre 1998 au Manoir de Martigny et intitulee
«40 ans de peinture». Cette manifestation a connu un succes rejouissant
ä tous egards, selon le directeur de l'institution, M. Jean-Michel Gard.
La visite organisee le 3 septembre pour tous les membres n'a toutefois,
eile, reuni que la tresoriere-secretaire et le president: tant pis pour les
absents.

SECTION DU VALAIS

Gaetan CASSINA

President
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Au terme de cette annee de transition, la recherche d'activites appro-
priees ä line tres petite section preoccupe le comite, qui s'efforce de di-
versifier les offres. II n'existe toutefois en la matiere ni recedes — heu-
reusement! ni miracles — tant mieux aussi...

SECTION

DE ZURICH ET ENVIRONS

Maurice Andre MONTAVON

President

Comme chaque annee, c'est par l'assemblee generale de la section

que commence notre rapport pour les Actes.
Elle s'est deroulee le 12 novembre 1997 dans les locaux de la Mission

Catholique de Langue Francaise de Zurich. 30 membres etaient
presents et 5, excuses.

Bruno Rais, vice-president et rapporteur des assemblies ecrit:
Le president ouvre la seance et souhaite la bienvenue au Conferencier

du soir, M. Reynold Ramseyer, president de Pro Jura, ainsi qu'ä son
epouse qui ont fait le voyage de La Neuveville ä Zurich. II remarque
aussi la presence de plusieurs nouveaux membres amis de notre section.

La conference de Monsieur Ramseyer porte sur deux themes:
1. La Bible de Moutier-Grandval et
2. Lord Montagu, Capitaine de Yaisseau
Les deux sujets traites conjointement peuvent surprendre; mais comme

l'explique le Conferencier, il y a un denominateur commun de choix:
c'est la bibliotheque britannique, oil sont deposees tant la fameuse et
precieuse bible que l'ceuvre ecrite de Montagu. Et c'est la qu'il les a de-
couvertes au cours de recherches sur le Jura historique, lors de maintes
visites ä cette venerable institution.

La Bible de Moutier-Grcindvcd est l'une des trois bibles carolingien-
nes connues dans le monde. Elle fut fabriquee ä Tours, sous le regne de

Louis-le-Pieux, entre 820 et 843. Elle vit le jour sous le nom de Bible
d'Alchuin. Lors du mariage de Lothaire Ier, petit-fils de Charlemagne,
avec la sceur de l'abbe de Moutier-Grandval, la belle bible fit l'objet de
cadeau princier ä ce dernier.

A la Reforme, les chanoines quittent Moutier pour Delemont, ou ils
l'oublient en quittant cette ville sous la poussee des troupes revolution-
naires francaises.
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Relrouvee dans un galetas en 1821, la Bible aux 449 feuillets - con-
fectionnee avec la peau de 220 moutons - est revendue, apres plusieurs
peripeties mercantiles, au British Museum de Londres le 18 juin 1836.
Le maire de Moutier d'alors avait trempe dans cette affaire, ce qui lui
valut le titre peu enviable de «traitre ä la patrie».

Ce fut une des premieres bibles illustrees par une riche iconographie,
ce qui fait dire ä Monsieur Ramseyer qu'elle est la premiere bände des-
sinee du monde.

En 1934, le conservateur du musee de Delemont lui donne le nom de
«Bible de Moulier-Grandval».

Recemment, la Confederation suisse essaya en vain de l'acquerir pour
l'offrir en cadeau de bienvenue au «nouveau canton». Faute de 1'obte-
nir, c'est alors R. Ramseyer qui reussit ä l'arracher aux Anglais pour la
periode de l'exposition de Delemont en 1981. Un journal alemanique ti-
trait «Die Bundeslade der Jurassier», «l'Arche d'Alliance des
Jurassiens», nommant ainsi celle qui allait drainer 32000 visiteurs, alors
qu'on n'en attendait que la moitie environ.

Quelle ne fut pas la joie des Prevötois de pouvoir rendre hommage ä
«leur» Bible une joumee durant, ä Saint-Germain de Moutier pendant la
periode de l'exposition!

R. Ramseyer veut maintenant la revoir, vingt ans apres son premier
pelerinage dans le Jura. On le lui souhaite de tout coeur ainsi qu'ä tout
un peuple qui en aura toujours besoin.

Passons ä lord Montagu

Ce fds d'un diplomate de sa gracieuse Majeste, dont le titre de
«Lord» aurait ete une invention neuvevilloise, est place en 1793 au pen-
sionnat «la Cave» de La Neuveville ä Läge de 7 ans; il y restera jusqu'ä
12 ans.

Le directeur du pensionnat etait le pasteur Chiffelle, ce qui explique
bien des opinions et agissements ulterieurs de notre Lord. Avant d'arri-
ver au bord du lac de Bienne, il avait dejä suivi sa famille ä Florence,
Rome et Milan, tous trajets ä dos d'äne!

Dans ses souvenirs il depeint la vie bucolique de la region et s'etonne,
entre autres, des tas de furnier que l'on trouve partout et de la feuille de

sauge qui sert de brosse ä dents...!
II parle de l'ile de Saint-Pierre ayant abrite le «morbide» Jean-Jacques

Rousseau.
II voit l'arrivee des troupes frangaises en 1797.
C'est en 1798 qu'il reprend le chemin de l'Angleterre apres des

detours par Ratisbonne (Regensburg) et Hambourg. II se fait remarquer ä
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son arrivee par son habillement «ä la Suisse», inadmissible pour un
gentleman anglais.

A 13 ans, Montagu est engage dans la marine anglaise. La formation
des officiers commence ä cet age. II atteint finalement le grade de capi-
taine de vaisseau, qui correspond au niveau d'un colonel dans l'armee
de terre. II passe sa vie militaire ä attaquer les interets francais lors des

guerres coloniales qui poussent les Anglais ä eliminer toute concurrence
dans ce domaine. En 1839, il s'insurge contre cette guerre inutile. Les
Franfais n'auraient-ils pas le droit d'avoir des colonies comme les
Anglais, ecrit-il meme!

On lui doit aussi une redaction des 150 psaumes en vers. Cette idee
lui avait ete inspiree par les Neuvevillois qui chantaient les psaumes
alors que les Anglais ne connaissaient pas encore ce genre.

Sa traduction en anglais des fables de La Fontaine, enfin, reste au Stade

de manuscrit.
Montagu soigna toujours ses relations avec La Neuveville de son en-

fance et il lui octroya par testament une somme de 10000 livres sterling,
(soit environ 250000 francs franpais de la valeur d'alors) pour la
construction d'un hospice pour personnes indigentes. Cet hospice fut realise
et entretenu avec ces fonds et il perpetue encore aujourd'hui la memoire
de son bienfaiteur. Nous en voulons pour preuve qu'une soignante de

l'hospice, Marie-France Bossi a compose un poeme simple qui a ete pu-
blie dans Le Courrier de La Neuveville le 20 novembre 1998:

Montagu
Au bout d'une petite route et d'une voie sans issue

on trouve Montagu
Cette vieille maison, malgre toutes les saisons

y dresse encore fierement son toit vers I'horizon.
Nos pensionnaires,

tous grand-meres et grands-peres,
y coulent des jours heureux
autant que faire se pent...
Dans ces murs ancestraux

qu'ilfasse gris, qu'ilfasse beau,
on peut s'y rendre ä pied, en velo, en auto,

1'arrivee est la meme, tout le monde au boulot.
Avec les maux de dos,

chuchotements, grincements de dents.
Les journees bien remplies suscitent le repos.
Et enfin de journee, quand la nuit va tomber,

le calme vient s'installer pour une courte duree.
Mais en toutes circonstances, dans la joie, dans la peine,

I'equipe au grand complet repond toujours present.
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En 1859 la section de La Neuveville de la Societe jurassienne d'Emu-
lation nomma Montagu membre d'honneur. Puisqu'on venait de le nom-
mer bourgeois d'honneur de La Neuveville, rien ne s'opposait ä distin-
guer cet eminent societaire d'outre-Manche. II s'acquitta ensuite regulie-
rement de ses cotisations. A bon entendeur...!

Reynold Ramseyer est seul ä avoir traduit et publie les impressions et
la vie de Montagu dans son livre Montagu, Capitaine de Vaisseau
(Biographie aux editions CABEDITA, Yens s/Morges, 1992). II fut acclame
et remercie chaleureusement pour ses exposes pleins de verve et
d'humour.

Apres la pause «toetche» devenue traditionnelle, il restait la partie
administrative de l'assemblee generale.

Rapport d'activite 1996-97

Le president en souligne les points forts et invite l'assemblee ä les lire
dans les Actes ä paraitre en avril de l'annee suivante. Le rapport du
president est accepte ä l'unanimite, ainsi que l'etat des comptes, apres con-
tröle des verificateurs et decharge ä notre tresorier, Pierre Salomon.

Elections

Vu que le comite est elu pour 4 ans et qu'aucune demission n'est par-
venue, l'election est tacite.

Le president fait part du deces ä l'äge de 86 ans, du Professeur Marcel

Rueff qui fut un membre actif de la SJE et qui a legue toute sa serie
d'Actes ä notre section.

Le 28 novembre 1997 aura lieu une rencontre avec Jean-Claude
Zwahlen dans le cadre des activites de l'AJE ä Zurich. Tous les emula-
teurs y sont cordialement invites.

Le programme d'activite de Pan prochain est ensuite presente. II en
est rendu compte ici comme rapport ä la fin de cette annee 1998.

Le comite s'est reuni trois fois, comme de coutume, pour preparer les
diverses animations et rencontres.

Conference-debat du printemps

La reunion de mars fut animee par un des membres de notre section:
Jean-Marie Paratte, physicien au PSI (Institut Paul Scherrer) ä Würen-
lingen, nous fit decouvrir son monde des neutrons, theme choisi
pour nous informer et nous familiariser avec les activites nucleaires
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qui occupent toujours une tres grande place dans la recherche appliquee.
Un nombreux auditoire attentif profita de cet expose et prolongea la soiree

par une discussion anirnee.
L'Assemblee generale de la SJE en avril 1998 ä Geneve fut suivie par

plusieurs membres de notre section, profitant de cet evenemenl, magis-
tralement mis sur pied par nos concitoyens et amis du «bout du lac».
Que les absents aient eu tort n'est pas une simple formule consacree en
l'occurrence, mais une realite, tant les participants furent «gates».
Merci!

Pour l'excursion annuelle, faisant suite ä l'experience fructueuse de
Pan dernier ä Bale, c'est en collaboration avec la section de Bienne, cet-
te fois, que nous avons organise une sortie d'ete ä fin aoüt.

Bienne s'occupa du matin: la vieille eglise de Courrendlin, recem-
ment renovee fut le lieu de rendez-vous. Les commentaires bien avises
de Charles Torriani furent tres ecoutes.

Quelques lieues plus avant dans le Val Terbi, ä Vicques-Recolaine, le
taxidermiste Schneiter nous attendait pour nous faire entrer dans son
univers merveilleux.

Apres un copieux et fraternel repas au Violat, Zurich reprenait le
flambeau pour l'apres-midi, soit la visite commentee du chateau de Soy-
hieres. La, Hubert Crevoisier, Fun des eminents «SACS» - comme se
nomment fierement les confreres de la Societe des Amis du Chateau de
Soyhieres - nous presenta ce joyau de construction medievale. II nous
interessa par force details sur l'origine, 1'historique, le rachat, Pattribu-
tion et l'assainissement de ce nid d'aigle si impressionnant. La vie ac-
tuelle de la societe-confrerie est un modele de comportement associatif.
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